

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 23 de enero de 2012



EDUCACIÓN

Estatal: La UAEM en *La Jornada Morelos*

Nacional: La UNAM, primera en innovación científica

Internacional: Estudiantes libios se manifiestan en Bengasi

SALUD

Estatal: Inicia licitación para equipo del nuevo Hospital del Niño Morelense

Nacional: Este año el Seguro Popular incluye la insuficiencia renal crónica

Internacional: Aunque el aborto sea legal, 50 por ciento de los procedimientos son inseguros: OMS

ECONOMÍA

Estatal: Más créditos a las pequeñas empresas

Nacional: En 5 años Cofetel gastó \$106 millones en asesorías

POLÍTICA

Estatal: Votará minoría de paisanos en 2012

Nacional: Alarmante aumento de asesinatos por estrategia de Calderón: HRW

Internacional: Colombia, el país más peligroso para sindicalistas, denuncia HRW

EDUCACIÓN

Estatal:

La UAEM en La Jornada Morelos

En la edición de hoy se publica el texto: Los retos de la educación superior, ciencia, tecnología e innovación al 2030. El pasado 12 de enero los principales representantes de la educación superior del país se reunieron en un reconocido hotel de Cuernavaca para participar de un taller de análisis, discusión y propuestas sobre la organización y articulación de los sistemas de educación superior, ciencia, tecnología e innovación (ESCTI) en México, organizado por la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT).

La Jornada Morelos, p.16, (Dirección de Medios de Comunicación Universitaria).

Designarán rector de UAEM por seis años

A más tardar este martes 24, la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), deberá publicar la convocatoria respectiva a través de la cual se elija al nuevo rector de la Casa de Estudios para el periodo 2012-2018, proceso que durará hasta el próximo 15 de marzo de este año conforme al calendario aprobado. De acuerdo con los puntos de acuerdo sostenidos por el Consejo Universitario se establece que del 18 al 24 de enero, la Junta de Gobierno expedirá la convocatoria para la inscripción de candidaturas.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2396604.htm>.

Amenaza sindicato con huelga en UAEM

De no llegar a un arreglo sobre su pliego petitorio en la próxima semana, los integrantes del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEEM) se irán a huelga, anunció su secretario Moisés Rueda Romero.

Diario de Morelos, p.11, (DDM Staff).

Universitas libertas

Hoy se publica la columna de Fernando Bilbao Marcos donde expone: El pasado martes 17 de enero, en sesión extraordinaria, presenté mi renuncia como Rector ante el H. Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Decisión difícil pero necesaria ante mi registro como precandidato, por el Partido de la Revolución Democrática, a un lugar en el Congreso de la Unión y con la congruente y absoluta convicción de preservar los intereses de la UAEM.

La Unión de Morelos, p.15 y el **Caudillo de Morelos**, p.9, (Fernando Bilbao Marcos).

Destina el Congreso al Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología sólo 26 millones de pesos

Jaime Arau Roffiel, director del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CECyTEM), expuso su extrañeza y dejó en claro que en el sector no están satisfechos porque para este ejercicio fiscal se dejó como presupuesto para dicha instancia los mismos recursos del 2011 que fueron del orden de 11 millones para gasto corriente y 15 millones para inversión en proyectos. Dijo que en lo personal le causa mucha extrañeza porque apenas en agosto pasado los legisladores aprobaron con voto unánime la enmienda a la Ley de Ciencia y Tecnología en la que se hablaba de que el presupuesto del Consejo fuera del 1 por ciento del presupuesto de egresos, que ya representaba un incremento de casi cinco veces más a lo que se tenía, pero después, cuando regresa la propuesta de presupuesto de egresos del Ejecutivo, lo dejaron como está, es decir, con lo que se tenía. Apuntó que de lo autorizado, los 11 millones para gasto corriente no alcanzan ni para la nómina y en lo que se refiere a inversión, igualmente es insuficiente.

La Unión de Morelos, p.4, (Tlaulli Preciado).

Promocionan los nexos que el sistema educativo ofrece a los alumnos de bachillerato

El pasado fin de semana, la representación de la Subsecretaría de Educación Media Superior federal en Morelos impartió a los directivos de diversos subsistemas un curso-taller sobre el programa "Conectados Contigo", con el que se busca dar impulso al modelo de vinculación con el sector productivo. El titular del área, Juan Correa López, informó que el referido taller fue impartido por expertos de la Subsecretaría de Educación Media Superior a los subsistemas de educación media superior federales en el estado y subsistemas estatales que ofrecen educación media superior tecnológica. Explicó que vincular la educación con el mercado laboral permite que las carreras técnicas que se imparten sean adecuadas a lo que la sociedad demanda; de ahí que el comité estatal de vinculación ofrece la oportunidad de que en un mismo espacio converjan personas, empresas e instituciones para construir un acuerdo que responda a lo que la región, la entidad y el país demandan y transitar hacia una educación de calidad que compita no sólo a nivel local, sino también en este mundo globalizado.

La Unión de Morelos, p.17, (Tlaulli Preciado).

Dra. Susana López Charretón: Premio Lo´real UNESCO “La mujer en la Ciencia” 2012

Cinco destacadas científicas, una de cada continente, recibirán el próximo mes de marzo el Premio L´OREAL UNESCO “La mujer en la ciencia” 2012. Las galardonadas fueron seleccionadas entre cientos de candidatas por un jurado formado por 18 distinguidos miembros de la comunidad científica internacional presidido por el Profesor Gunter Blobel, Premio Nobel de Medicina 2009. En este año los temas reconocidos corresponden a la salud humana, ya sea en aspectos clínicos como el estudio de la diabetes neonatal, de la genética de la epilepsia o en la prevención de infecciones bacterianas o virales, así como en el cultivo de plantas en climas áridos. Para Latinoamérica el premio fue otorgado en esta ocasión a la Dra. Susana López Charretón, investigadora del Instituto de Biotecnología de la UNAM y miembro de la Academia de Ciencias de Morelos, por sus estudios sobre los mecanismos moleculares mediante los cuales los rotavirus causan la muerte de cientos de miles de niños anualmente en el mundo.

La Unión de Morelos, p.34 y 35, (Brenda Valderrama Blanco, Instituto de Biotecnología, UNAM y miembro de la Academia de Ciencias de Morelos).

Nacional:

La UNAM, primera en innovación científica

En el primer ranking que mide la inventiva científica mexicana entre las instituciones de educación superior y los centros de investigación, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) se ratifican como punta de lanza al generar más de 40% de las innovaciones en los últimos seis años. La lista se modifica cuando se mide el nivel de investigación desarrollada y el impacto internacional que tienen. La única que se mantiene en el primer sitio es la UNAM y suben al segundo y tercer lugar el trabajo realizado por los científicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, da a conocer el “Ranking de Producción Científica”. Es la primera clasificación en su tipo, que solicitaron el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología en colaboración con el Foro Consultivo Científico y Tecnológico al SCImago, integrado por investigadores del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España.

El Universal, (Nurit Martínez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193300.html>.

Pretenden desaparecer del bachillerato abierto ocho asignaturas humanísticas

Profesores de preparatorias abiertas denunciaron que la Subsecretaría de Educación Media Superior pretende imponer un nuevo proyecto curricular en el que desaparecen ocho asignaturas, entre ellas lógica, redacción, filosofía e historia, a fin de compactar los contenidos de 33 a 25 materias, propuesta que afectará la capacidad de los egresados de esta modalidad educativa para continuar sus estudios universitarios, pues no tendrán los conocimientos básicos requeridos. Marco Fuentes, director del Instituto Cultural y Educativo Coapa, afirmó que la iniciativa pretende que las preparatorias abiertas apliquemos el mismo modelo de educación media superior en línea, cuyo mapa educativo está dividido en cinco módulos, pero sin contenidos curriculares ni objetivos pedagógicos. Indicó que la Dirección del Subsistema de Preparatoria Abierta, que depende de la Dirección General de Bachillerato (DGB), nos informó que tenemos un plazo de tres años para aplicar el nuevo modelo, integrado por cuatro ejes, que son comunicación, matemáticas, ciencias experimentales, humanidades y ciencias sociales.

La Jornada, p.44, (Laura Poy Solano).

Destaca Conaculta labor del escritor Jorge Ibarguengoitia

La política, la burocracia, el uso del claxon, la muerte, la evolución del taco y la torta compuesta, son algunos de los temas que Ibarguengoitia trató en los artículos que escribió, recordó el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), a propósito del 84 aniversario de su natalicio. Oriundo de la ciudad de Guanajuato, Ibarguengoitia nació en un 22 de enero de 1928; su amplia visión crítica hizo de cada uno de sus textos un “hito” para la historia de México.

La Jornada Morelos, p.14, (Agencias).

Internacional:

Estudiantes libios se manifiestan en Bengasi

Al menos 4 mil estudiantes libios protestaron ayer en esta ciudad por la detención de 11 de sus compañeros tras la agresión al vicepresidente del Consejo Nacional de Transición (CNT) en su universidad. Abdelhafidh Ghoga fue agredido el pasado jueves en la Universidad de Ghar Yunés, adonde asistió a una ceremonia en honor de los mártires de la revolución que derrocó a Muammar Kadafi. ¡No queremos a Ghoga! ¡La sangre de los mártires no habrá sido vertida en vano!, gritaron los estudiantes que protestaban contra la detención de los alumnos.

La Jornada, p.33, (AFP).

Científicos ubican el “blanco molecular” dónde realizar un disparo bioquímico que frenaría el Alzheimer
Científicos de Estados Unidos localizaron un “blanco molecular” o punto focal sobre el cual tienen que hacer un disparo bioquímico para frenar a la enfermedad de Alzheimer, informó en México Robert Mahley, presidente emérito de los Institutos J. David Gladstone, líderes en el estudio de esta enfermedad que provoca pérdida de memoria y demencia. El biólogo estadounidense ofreció una conferencia plenaria ante 400 investigadores de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) y detalló que la mayoría de los pacientes con enfermedad de Alzheimer sufre una destrucción de tejido cerebral a causa de toxinas producidas por una molécula llamada Apolipoproteína E-4 (ApoE-4). Esta molécula sólo es dañina porque está mal armada, así que su equipo está probando seis sustancias bioquímicas que la pueden reparar.
La Crónica, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=630530.

SALUD

Estatal:

Inicia licitación para equipo del nuevo Hospital del Niño Morelense

Melquisedec Piedragil Ayala, director general del Hospital del Niño Morelense (HNM), comentó que ya inició el proceso de licitación para el equipamiento del nuevo y moderno Hospital del Niño y el Adolescente, ubicado en el municipio de Emiliano Zapata, uno de los proyectos estratégicos en materia de salud que ha impulsado el gobernador Marco Adame Castillo. El director general del HNM, señaló que se estima que a finales de febrero próximo, el equipo médico de alta tecnología se termine de instalar en el nosocomio que brindará atención médica profesional tanto menores morelenses como a infantes de Guerrero, Puebla, Oaxaca y el Distrito Federal. La inversión total de este nuevo nosocomio infantil será de 650 millones de pesos aproximadamente.

La Jornada Morelos, p.16, (Jaime Luis Brito) y **El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2396601.htm>.

Nacional:

Este año el Seguro Popular incluye la insuficiencia renal crónica

El Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos (FPGC) del Seguro Popular incluirá este año en su cobertura la atención de la insuficiencia renal crónica, pero limitado a las personas que sean candidatas al trasplante de riñón. Los expertos del Seguro Popular todavía evalúan los grupos de edad que se podrán beneficiar y los mecanismos para lograr una alta eficiencia en los procedimientos clínicos y de financiamiento, anunció David García Junco, titular de la Comisión Nacional de Protección Social en Salud (CNPSS).

La Jornada, p.43, (Ángeles Cruz Martínez).

Internacional:

Aunque el aborto sea legal, 50% de los procedimientos son inseguros: OMS

A pesar de que el aborto es una práctica legal en algunos países, 50 por ciento de los procedimientos son inseguros, según una nueva investigación del Instituto Guttmacher en colaboración con la Organización Mundial de la Salud (OMS). El estudio revela también que la tasa de abortos a escala mundial se ha mantenido estancada desde 2008, cuando pasó de 29 a 28 abortos por cada mil mujeres. La disminución sustancial de la tasa de aborto observada entre 1995 y 2003 se ha dado gradualmente y la proporción de abortos inseguros ha aumentado desde 1995, de tal manera que casi la mitad de la totalidad de los abortos en el mundo fueron peligrosos en 2008, señala la investigación, la cual abarca un estudio pormenorizado hasta ese año.

La Jornada, p.43, (De la Redacción).

Científicos ubican el “blanco molecular” dónde realizar un disparo bioquímico que frenaría el Alzheimer

Científicos de Estados Unidos localizaron un “blanco molecular” o punto focal sobre el cual tienen que hacer un disparo bioquímico para frenar a la enfermedad de Alzheimer, informó en México Robert Mahley, presidente emérito de los Institutos J. David Gladstone, líderes en el estudio de esta enfermedad que provoca pérdida de memoria y demencia. El biólogo estadounidense ofreció una conferencia plenaria ante 400 investigadores de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) y detalló que la mayoría de los pacientes con enfermedad de Alzheimer sufre una destrucción de tejido cerebral a causa de toxinas producidas por una molécula llamada Apolipoproteína E-4 (ApoE-4). Esta molécula sólo es dañina porque está mal armada, así que su equipo está probando seis sustancias bioquímicas que la pueden reparar.

La Crónica, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=630530.

ECONOMÍA

Estatal:

Más créditos a las pequeñas empresas

A fin de fortalecer el programa de aportación de recursos, enfocado a capitalizar las necesidades de capital de trabajo, equipamiento e infraestructura de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (MiPyMe), el Instituto Morelense para el Financiamiento del Sector Productivo (IMOFI), incrementará este año los recursos hasta por 2 millones de pesos. Así lo confirmó José Raúl Hernández Ávila, titular del IMOFI, quien manifestó que este programa orientado a los comerciantes del Centro Histórico de Cuernavaca desde el 2011, destinó un monto por 300 mil pesos, de un total de 112 millones de pesos para otros proyectos, por ello en una reunión con los comerciantes beneficiados se delinearón las acciones a implementar en este año.

El Sol de Cuernavaca, (La Redacción), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2396587.htm> y **La Unión de Morelos**, p.26, (Sin firma).

El gobierno federal subsidia a tortilleros; empresario del ramo se quejan de que es insuficiente

Toda vez que la delegación de la Secretaría de Economía (SE) afirmó que en Morelos hay subsidio para los industriales de la masa y la tortilla y en el 2011 se les apoyó con 20 millones de pesos, el representante del sector (CMYT) en Morelos, Manuel Vidal Aranda, destacó que desafortunadamente ese subsidio sólo es en beneficio del diez por ciento del total de negocios que hay en todo el estado. Alejandra Jarillo Soto, delegada de la SE, detalló que esos 20 millones fueron destinados para beneficiar a 100 industriales, de los cuales muchos de ellos tienen más de una tortillería, por lo que consideró que el sector no puede quejarse de que no hay apoyo. Asimismo, derivado de que se ha aumentado el precio de la tortilla (entre 14 y 15 pesos que ya se venían cobrando desde meses atrás con el aumento a la tonelada del maíz), Jarillo Soto destacó que se seguirán haciendo operativos conjuntos con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para evitar prácticas abusivas de industriales, por lo que tendrán que demostrar con documentos por qué han aumentado el precio de este producto básico entre las familias morelenses.

La Unión de Morelos, p.25, (Claudia Marino).

Nacional:

En 5 años Cofetel gastó \$106 millones en asesorías

En cinco años la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) otorgó 107 contratos para asesorías en derecho constitucional, administrativas, laborales y de relaciones públicas por 106 millones de pesos; algunos han sido pagados en euros y dólares. El primer presidente de la Cofetel, el panista Héctor Osuna, entregó de 2006 a mediados de 2010 unos 59 contratos por 53 millones de pesos. Su sustituto, Mony de Swaan, entregó en los últimos 18 meses 48 contratos por 53 millones. Entre los beneficiarios de esas asesorías se encuentran organizaciones como Transparencia Mexicana, el consultor panista Fauzzi Hamdan, instituciones académicas, el ex secretario de Educación Pública Fausto Alzati e integrantes del consejo consultivo de la Cofetel. De los contratos asignados a universidades, al Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) se le otorgaron en los últimos cinco años cinco contratos por un total de 7 millones 533 mil 300 pesos para la realización de estudios sobre nuevas concesiones de frecuencias de radio o canales de televisión, medición de niveles de radiación electromagnética, condiciones del mercado en el servicio de televisión abierta y desarrollo y fortalecimiento de radiodifusoras de FM locales.

La Jornada, p.26, (E. Méndez y V. Ballinas).

Prevé experto aumento hasta de 50% en los precios de alimentos

El actual modelo de producción alimentaria ha fracasado: hoy, en un mundo de 7 mil millones de habitantes, existen mil millones de personas con hambre y el mismo número está en riesgo de padecerla, además de que las décadas de comida barata han terminado, subrayó James Fraser Muir, académico de la Universidad de Stirling, Escocia, y uno de los investigadores más reconocidos en el mundo en estudios sobre seguridad alimentaria. Estos números reflejan que a escala global podrían no alcanzarse las Metas de desarrollo del milenio (establecidas por la ONU), que tienen por objetivo reducir el hambre a 8 por ciento para el año 2015 y a 5 por ciento en 2020. El experto sostuvo que en los próximos años la humanidad enfrentará un importante incremento en la demanda de alimentos, que llegará a entre 70 y 100 por ciento de la que hoy se tiene.

La Jornada, p.3 (Emir Olivares Alonso).

En situación extrema, cuatro municipios de Querétaro

La Comisión Nacional del Agua clasificó a cuatro municipios de la entidad dentro de la categoría de "sequía extrema" y otro más se ubicó en "sequía severa. Amealco de Bonfil, Huimilpan, Tolimán y Ezequiel Montes se encuentran en la primera categoría, mientras que Cadereyta de Montes se ubicó en la segunda, abarcando, en conjunto, 26 comunidades rurales de los cinco municipios. Estas condiciones de sequía han dejado como saldo daños en 80 por ciento de de la producción de la superficie de temporal, generándose la pérdida de 88

mil hectáreas de cultivos cíclicos de maíz y frijol en la entidad. El titular de Desarrollo Local aseguró que de los 18 municipios queretanos, sólo cuatro registraron buen temporal.

El Universal, (Juan José Arreola, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193304.html>.

Destinan casi \$46 millones más para pensión alimentaria a adultos mayores

El Gobierno del Distrito Federal destinará casi 46 millones de pesos más que en 2011 para 480 mil adultos mayores beneficiados por la pensión alimentaria universal, por lo que ya se realizan los ajustes financieros para que a partir de febrero los favorecidos reciban 55.65 pesos mensuales más respecto del año pasado, informó el secretario de Desarrollo Social, Jesús Valdés Peña. El monto mensual de la pensión para los adultos mayores de 68 años aumentó de 879.30 pesos a 934.95 pesos este año y será retroactivo a enero, al constituir un recurso fundamental para una vida digna, y está garantizado en la Ley de la Pensión Alimentaria para los Adultos Mayores, la cual establece que el monto debe ser equivalente a medio salario mínimo en la ciudad (...) En el Decreto de Egresos de 2012 se contemplan 5 mil 477 millones 193 mil 835 pesos para el Instituto de la Atención de los Adultos Mayores, es decir 45 millones 686 mil 646 pesos más respecto al año pasado, con lo cual se busca evitar que las familias caigan en pobreza alimentaria y se lleguen a casos extremos como los de la sierra Tarahumara.

La Jornada, p.40, (Laura Gómez Flores).

Supera informalidad venta de cadenas departamentales

La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) afirmó que las ventas en el comercio informal son cuatro veces más grandes que las ventas de todas las cadenas minoristas afiliadas al organismo en términos anuales. Las ventas generadas por ANTAD en 2011 acumularon 984 mil millones de pesos, lo que representó un crecimiento nominal de 11.5%, respecto al año previo. Al final del año el piso de ventas de los asociados al organismo, los empleos directos e indirectos, así como los ingresos del ramo representaron 3% del PIB, de acuerdo con Vicente Yáñez, presidente ejecutivo de la Asociación. "Según datos del INEGI el comercio informal es 12.1% del PIB (1.7 billones de pesos), entonces imagínese de los tamaños de los que estamos hablando, es cuatro veces más grande que este sector, es lo que se reconoce como comercio ilegal", refirió el directivo.

La Jornada, p.3 (Emir Olivares Alonso).

Aún en pañales, el reciclaje de basura

La carencia de un marco fiscal que incentive la inversión, así como el alto costo de la maquinaria de importación, son dos factores que frenan la consolidación de la industria del reciclaje en México, explican empresarios. El presidente de la Asociación Nacional de la Industria del Plástico (Anipac), señaló que el primer problema del sector es la incertidumbre que genera no poder deducir la materia prima, es decir, la basura, sobre el pago de impuestos. Puntualizó que al obtener ciertos ingresos cualquier empresa presenta una declaración de pago de impuestos ante Hacienda de la cual puede deducir la cantidad que gastó en materia prima y el pago de prestaciones a empleados, con sólo presentar factura de los mismos; sin embargo, en los negocios de reciclaje de plástico, vidrio, cartón y papel no sucede así, pues la mayoría de los pepenadores o recolectores de basura no emiten factura por lo que venden. "Tan baja es la motivación de invertir, que prefieren exportar la basura a China que someterla a los procesos dentro del país, que por cierto no son suficientes para reciclar todo el material disponible", abundó.

Milenio, (Axel Sánchez), <http://impreso.milenio.com/node/9099965>.

Crean plan de empleo temporal

El gobierno federal desarrolla un programa de empleo temporal para proteger a la población afectada por emergencias, mediante la entrega de apoyos a su ingreso por su participación en proyectos de beneficio familiar o comunitario. Participan las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de Desarrollo Social, de Comunicaciones y Transportes, junto con la Comisión Nacional del Agua que a través de este componente han generado más de tres millones 500 mil jornales, en beneficio de 31 mil 559 productores, con una derrama económica de 104.3 millones de pesos.

El Universal, (Julián Sánchez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193306.html>

POLÍTICA

Estatal:

Votará minoría de paisanos en 2012

En el extranjero hay entre 35 mil y 40 mil morelenses, de los cuales sólo una minoría ha enviado su documentación para poder emitir su voto el próximo 1 de julio; apenas 450 solicitudes ha recibido el Instituto Federal Electoral (IFE), aunque esperan un incremento, ya que tienen hasta el 15 de febrero para

contabilizarlos. José Meza Gerón, vocal del registro Federal de Electores de la Junta Local Morelos, explicó que el 15 de enero venció el plazo para que ciudadanos radicados en el extranjero enviaran su solicitud; por lo tanto, sólo recibirán paquetes que tengan marcada esa fecha, y después de analizarlas tienen hasta el 15 de abril para realizar la lista nominal. Sobre todo porque, el 20 de mayo a más tardar, los morelenses deberán tener en sus manos la boleta electoral para elegir al próximo presidente de la república, ya que el instituto las recibirá el 30 de junio. Recordó que hasta el 13 de enero apenas habían recibido 450 solicitudes, y será en los próximos días cuando se lleve a cabo el corte definitivo.

Diario de Morelos, p.7, (Vianey García).

Iniciará proceso contra Sedena la familia de Jethro Ramssés

El abogado de la familia Sánchez Santana, Cipriano Sotelo Salgado, comentó que esta tarde definirá la familia de Jethro Ramssés la posibilidad de iniciar un juicio federal contra la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) o una queja ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos ante la falta de interés por parte de las autoridades de la milicia. Comentó que desde hace 15 días los familiares presentaron un escrito a la Sedena para demandar la reparación del daño por la tortura, homicidio e inhumación clandestina de Jethro Ramssés, quien fue detenido por la policía municipal dentro de la Feria de Cuernavaca el primero de mayo del año pasado y luego entregado por la Policía Federal a elementos del 21 Batallón de Infantería de la 24 Zona Militar, quienes lo vieron por última vez con vida y luego inhumaron su cuerpo en un paraje de Atlixco, Puebla.

La Jornada Morelos, p.12, (Redacción).

Confusión de reclusos y estudiantes en el Cemplá; suspende TUJA audiencias

Autoridades del Tribunal Unitario de Justicia para Adolescentes (TUJA), suspendieron las audiencias que se llevaban a cabo en el Centro de Ejecución de Medidas Privativas de la Libertad (CEMPLA), ante la falta de seguridad y la mezcla de internos del antes tutelar para menores. Ana Virinia Pérez Güemes y Ocampo magistrada presidenta del TUJA, informó que desde hace cuatro meses autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSPE), determinaron que los jueces orales se trasladaran al Cemplá para desarrollar las audiencias principalmente de aquellos asuntos clasificados con el crimen organizado, delitos federales y narcomenudeo. La magistrada comentó que a inicio de este año detectó que al interior del Cemplá estarán las instalaciones y capacitación de los elementos de la Policía Estatal Acreditada, lo que demuestra una mezcla entre internos y estudiantes de la academia de policías.

La Jornada Morelos, p.12, (Elizabeth Cuevas).

Habitantes de Zacualpan de Amilpas frenan proyecto de academia de la PF

Sin recurrir a ninguna medida de fuerza y esgrimiendo siempre argumentos legales y científicos, los habitantes de la comunidad morelense de Zacualpan de Amilpas lograron frenar la instalación de una academia de la Policía Federal (PF) –aun cuando dicho proyecto ya se había iniciado–, en defensa de su derecho al agua y la seguridad, y contra un concepto de progreso que no los convence. Mediante una asamblea realizada la tarde del pasado miércoles, los zacualpenses echaron abajo una iniciativa que comenzó sin permisos de construcción, en la opacidad casi total y afectando dos de los elementos que más valoran: su medio ambiente y su tranquilidad.

La Jornada, p.7, (Fernando Camacho Servín).

Nacional:

Alarmante aumento de asesinatos por estrategia de Calderón: HRW

El gobierno del presidente Felipe Calderón ha adoptado medidas para combatir la delincuencia organizada que han provocado un fuerte incremento en el número de asesinatos, torturas y otros abusos por parte de los miembros de las fuerzas de seguridad, y sólo contribuyen a agravar el clima de caos y temor que predomina en muchas regiones, destaca Human Rights Watch (HRW) en el capítulo México de su Informe Mundial 2012, presentado ayer en El Cairo, Egipto.

La Jornada, p.5, (Efe). **El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/824493.html>, <http://www.eluniversal.com.mx/primer/38652.html>; **Reforma**, p.2, (Reforma Staff).

Expulsa la sierra a rarámuris hacia el caos urbano de Chihuahua

La escasez de agua y comida que padecen los rarámuris en la sierra Tarahumara está causando un aumento de la emigración hacia los principales centros urbanos del estado de Chihuahua.

Van en busca de una vida mejor. Sin embargo, después de visitar las comunidades rarámuris en la sobrecogedora inmensidad de la Tarahumara, rodeadas de toda esa embriagante belleza, es difícil creer que vivan mejor quienes han dejado la sierra para mudarse a las ciudades.

La Jornada, p.2, (Arturo García Hernández). **Milenio**, (Redacción), <http://www.milenio.com/cdb/doc/impreso/9100039>.

Exigen campesinos medidas concretas al gobierno contra efectos de la sequía

Con caballos, vacas, tractores e instrumentos de labranza arribaron ayer a esta ciudad organizaciones campesinas del norte del país, en la Caravana del hambre, o también llamada Caravana de campesinos indignados, para demandar al presidente Felipe Calderón y a los legisladores que se enfrente, con acciones concertadas y contundentes la emergencia agroalimentaria y ambiental que padecen, y se tomen medidas urgentes, además de emprender un cambio profundo en la política del campo mexicano.

La Jornada, p.3, (Patricia Muñoz Ríos). **El Universal**, (Fernando Matínez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193286.html>; **Reforma**, p.p.2,16, (Verónica Sánchez).

Elige Cherán a sus autoridades municipales; supervisa el IEM

Este domingo el pueblo purépecha de Cherán eligió a los 12 integrantes del concejo mayor que se desempeñarán como autoridades municipales, y fueron electos mediante el sistema de usos y costumbres. Las asambleas realizadas en los cuatro barrios fueron supervisadas por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) En un acto histórico (como definió la presidenta del IEM, María de los Ángeles Llanderal), 2 mil 856 pobladores –14.5 por ciento del total de la población– se registraron para participar en los comicios. De forma extraordinaria eligieron a sus representantes, levantando la mano para votar por quienes asumirán el cargo el próximo 5 de febrero, para concluir en diciembre de 2015.

La Jornada, p.36, (Ernesto Martínez Elorriaga), **Reforma**, p.18, (Adán García).

Bajan 80% detenciones de la Patrulla Fronteriza

Entre el primero de octubre de 2010 y el 30 de septiembre de 2011, la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos detuvo a sólo 327 mil 577 migrantes en su intento por cruzar hacia aquel país. Esta cifra representa una reducción de hasta 80 por ciento respecto de los más de 1.6 millones de los detenidos en 2000. Los reportes del año de referencia –destaca un informe mensual de la Patrulla Fronteriza– son comparables con cifras de 1971, que hacen de 2011 el año menos activo de dicha institución en tres décadas.

La Jornada, p.7, (Ciro Pérez Silva).

El IFE, incapaz de crear cerco antinarco: Lorenzo Córdova

En vísperas de que el Instituto Federal Electoral (IFE) responda a la propuesta del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para concretar un acuerdo y tener mayores garantías de no injerencia del crimen organizado en las elecciones, el consejero electoral Lorenzo Córdova sostiene que el instituto debe favorecer los esfuerzos sociales para contrarrestar este riesgo. Sin embargo, advierte que no se puede exigir a una autoridad, de por sí sobrecargada de funciones, asumir responsabilidades correspondientes a otras instancias del Estado.

La Jornada, p.15, (Alonso Urrutia).

Se refuerza tesis de que agentes ministeriales asesinaron a los normalistas de Ayotzinapa

El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia Villanueva, resaltó que lo que se expresó en el informe preliminar sobre el caso Ayotzinapa, en el sentido de que fueron policías ministeriales los que habrían causado la muerte de dos estudiantes normalistas, se refuerza cada vez más. Las pruebas, las evidencias y los testimonios lo respaldan. El ombudsman precisó que no hay discrepancias entre el comunicado vespertino que emitió la Policía Federal (PF) el pasado miércoles 18, y lo que informó el titular de la CNDH al terminar la comparecencia del comisionado general, Facundo Rosas.

La Jornada, p.10, (Víctor Ballinas). **El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/84085.html>

Apoyo al agro, clave para combatir al narco

El apoyo a los proyectos productivos y la solución de los conflictos por la tenencia de la tierra crean oportunidades de desarrollo en el sector y evitan que los jóvenes sean víctimas de las redes del crimen organizado, señaló ayer el secretario de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar. Durante la reunión nacional de delegados de la Reforma Agraria, aseguró que las instituciones del sector son factor de gobernabilidad en el campo, de paz social y de certidumbre jurídica.

La Jornada, p.20, (De la Redacción).

El gobierno administra conflictos entre indígenas para controlar sus territorios

Comunidades y colectivos adherentes de la otra campaña demandaron detener despojos, represión y hostigamiento contra las comunidades zapatistas. El gobierno pretende romper los procesos autonómicos de los pueblos indígenas. Los gobiernos federal y estatal llevan a cabo en el país y en la entidad una guerra de despojo que genera depredación ecológica, privatización de recursos naturales, sobreexplotación del trabajo, despojo territorial y exterminio de los pueblos, represión, persecución, encarcelamiento y asesinatos para contener las luchas sociales de resistencia a sus políticas.

La Jornada, p.22, (Hermann Bellinghausen).

Tlaxcala: inhabilitan a Héctor Ortiz 5 años para ocupar cargos públicos

El ex gobernador Héctor Ortiz Ortiz fue inhabilitado para ejercer cualquier cargo público durante cinco años, debido a las múltiples violaciones a la Ley de Responsabilidades de los Servidores Públicos que cometió cuando encabezó el Ejecutivo local, al incurrir en nepotismo, pues contrató en su administración a tres hermanos, un primo y uno de sus cuñados. Con lo anterior el ex mandatario estatal, quien ya promovió un amparo para no ser sujeto a proceso penal alguno, quedaría imposibilitado para contender en los próximos comicios federales como abanderado del PAN al Senado, cargo al cual es precandidato.

La Jornada, p.35, (Juan Luis Cruz Pérez) y **Reforma**, p.18, (Ana Laura Vásquez).

Internacional:

Colombia, el país más peligroso para sindicalistas, denuncia HRW

Colombia continúa siendo el país más peligroso para ejercer el sindicalismo en el mundo, con 175 líderes obreros asesinados en los últimos cuatro años, en medio de una impunidad generalizada que impide castigar a los responsables, denunció hoy en su informe anual la organización Human Rights Watch (HRW). El reporte, de 676 páginas, hace una revisión de la situación de los derechos humanos en 90 países, pero en cuanto a América Latina destacó la situación en Brasil, México y Colombia, además de los dos países que la organización con sede en Nueva York sigue habitualmente de cerca: Cuba y Venezuela.

La Jornada, p.31, (Afp, Dpa y Reuters).

Evo Morales rinde informe de gobierno

El presidente de Bolivia, Evo Morales, aseguró ayer que hay que continuar con las inversiones, ya que las ganancias se redistribuirán después en beneficio del pueblo, al presentar un informe ante la Asamblea Legislativa y el pueblo de su gestión de dos años al frente del Estado Plurinacional. Mencionó los avances y las deficiencias de su mandato. El gobernante también destacó la nacionalización de los hidrocarburos y el incremento sustancial de los ingresos petroleros, los cuales consideró un pilar del crecimiento económico y de la estabilidad sostenida del país en los últimos seis años.

La Jornada, p.33, (PI).

HRW lanza acusación a Occidente

Human Rights Watch (HRW) criticó ayer con dureza el doble rasero de muchos países occidentales, que defienden los valores democráticos en el mundo, pero al mismo tiempo se muestran complacientes con sus “amigos autócratas” del mundo árabe. La organización presentó ayer por primera vez en El Cairo su informe anual —un compendio de casi 700 páginas sobre la situación de los derechos humanos en más de 90 países—, con el objetivo de mandar un mensaje de apoyo a las revoluciones democráticas que han recibido el nombre de primavera árabe.

El Universal, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/76229.html>.

Última llamada para el comunismo cubano

La enorme y pesada burocracia del gobernante y omnipresente Partido Comunista de Cuba (PCC) se sentará a el 28 de enero en su Primera Conferencia Nacional para debatir sobre una agenda que incluye desde definir el relevo generacional en los puestos dirigentes de la revolución hasta enterrar la discriminación por prejuicios raciales, creencias religiosas, preferencia sexual o género. Precedida por un diciembre de indultos masivos y un año de lenta apertura económica hacia un incipiente sector privado, pero sometida al desafío político de recibir, entre el 26 y el 28 de marzo al papa Benedicto XVI y al progresivo agravamiento de la crisis socioeconómica, la cúpula del régimen minimizó la expectativa por la conferencia.

El Universal, (José Meléndez), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/76230.html>.